



Presentación

Revista Estudios N. 38

Estimados lectores, cumplimos nuevamente con la tarea académica de ofrecerles la Revista Estudios, en su número 38. Recordamos que ya está cerca de cumplir 40 años de publicarse y que desde el año 2012, sale regularmente cada primero del mes de diciembre y del mes de junio-

La **I Sección de Historia** se inicia con el artículo de Percy Rodríguez sobre el asesinato de Marcelino García Flamenco, hace 100 años, su vida y su lucha contra la dictadura de los Tinoco en Costa Rica. Rendimos homenaje a este mártir de la causa de la libertad, con la publicación de este riguroso trabajo de investigación. El maestro salvadoreño abre la revista, mostrando también el gran aporte de los inmigrantes a Costa Rica. Este hecho lo confirma Susan Chen en su estudio sobre el rostro femenino de la inmigración china a Costa Rica en el siglo XX. Con números claros y datos obtenidos de las propias inmigrantes, se revelan verdades y hechos de este valioso contingente de mujeres migrantes. Por su parte Marianela Muñoz presenta la compleja relación que desde la colonia hasta el presente se ha dado entre la población afro descendiente, la región del Caribe y el istmo centroamericano. Establece conceptos y categorías claves para su investigación como afrocentroamericanidad, dislocación del istmo y translocación caribeña.

La **II sección** nos refiere a dos aspectos de la vida universitaria. Roberto Morales realiza un interesante artículo sobre el desarrollo de los estudios del sánscrito en la Universidad de Costa Rica desde hace 50 años. Edgardo Fonseca en su artículo sobre la regionalización universitaria y la necesidad de desarrollar un centro de educación superior en la Región Brunca, a partir de 1984, con la donación de las instalaciones que había ocupado la compañía bananera, nos





remonta a la historia de la regionalización universitaria desde 1968, haciendo énfasis en la sede de Golfito, sus inicios y logros hasta hoy.

Edgar Blanco cierra esta sección con un estudio comparativo de las políticas de desarrollo rural en la Unión Europea, la región latinoamericana y Costa Rica entre 1990 y 2008. Concluye que, debido a los cambios surgidos con la economía globalizada, en especial en la región latinoamericana y por lo tanto en Costa Rica, no se ha podido resolver un problema ancestral, la pobreza rural.

La **III Sección** nos refiere a la literatura, la televisión y los vídeo juegos. Daniel Rojas analiza la novela *Boxeador* de Carlos Wynter. El significado de su sombra y los sentimientos reprimidos del personaje, que analiza desde diversas perspectivas teóricas, psicológicas y literarias. Los investigadores mexicanos, de la Escuela de Humanidades del Instituto Tecnológico de Monterrey en Guadalajara, José Carlos Vázquez, Juan Alberto Amézquita y Natalia Rocha, en la búsqueda de nuevos parámetros para alcanzar sus metas docentes, recurren al uso de series de televisión muy populares entre la juventud. En este caso analizan temas éticos y por medio de análisis de encuestas, logran establecer los niveles de reconocimiento y empatía de los estudiantes con personajes de Game of Thrones. Las percepciones positivas y negativas de los vídeo juegos y su conexión o no con los tiroteos masivos es el tema que trabaja Jared Tellez, quien, luego de un análisis de encuestas hechas a adultos costarricense, concluyó que en general, estos opinan que los vídeo juegos provocan comportamientos agresivos y hasta pueden causar tiroteos masivos.

La **IV sección**, construcción cultural, religiosa y de la ciudadanía hace un interesante recuento de temas muy vinculados con la sociedad actual y sus retos. Ana Elena Castillo nos habla entre otras cosas de la necesidad de pertenencia y como va unida a un proceso de identificación social en los proyectos de ingeniería social que ocurrieron en la gestación de los estados nacionales. En realidad, nos dice la autora, la necesidad de pertenencia va a irse satisfaciendo con el





desarrollo del proceso identificatorio, en todos ellos, independientemente de si surgen en este período o en algún otro momento-

Claire de Mezerville presenta una reflexión sobre la psicología de la religiosidad neopentecostal o carismática y su potencial impacto sobre el cerebro adolescente en la etapa de construcción de la propia identidad. Se describen los potenciales beneficios de la experiencia de fe, así como manifestaciones riesgosas de la experiencia religiosa cuando esta se radicaliza. Finalmente, defiende el papel de la educación general en el fortalecimiento y madurez de la población joven. Domingo Coss aporta un valioso estudio de la zona metropolitana de Guadalajara (ZMG), en donde las culturas juveniles buscan apropiarse de espacios públicos en los cuales recrear sus elementos de identidad colectiva, en un ejercicio de inclusión y manifestación de la diversidad social, premisas de una ciudadanía social y cultural plena. Sin embargo, explica el autor, en el ámbito social y comunitario, sufren la represión policíaca e incompreensión de amplios sectores de la población.

La **V sección**, derechos humanos, resignificación y conceptos, inicia con el análisis de José Fulvio Sandoval y Gustavo Hernández sobre la economía de mercado y la forma en que en las sociedades establecidas en función de este tipo de organización económica, el Estado, es incapaz de proteger y hacer valer los derechos humanos. Rodrigo Pérez, trabaja con tres importantes teóricos, (Anders, Virilio e Ihde) y plantea la paradoja actual de lo amplio y estrecho sobre el tema de la comunicación, la tecnología y la resignificación del cuerpo. Asdrúbal Marín, cierra con su trabajo sobre el significado los términos poder y barbarie a lo largo de la historia y pretende la búsqueda dialéctica de un *nosotros*, un *todos*, incluyente, que elimine esas líneas paralelas de violencia y desigualdad, del poder de unos sobre otros (bárbaros).

La **VI sección** presenta las tradicionales reseñas bibliográficas. En esta ocasión María de los Ángeles Aguilar y Jaime Delgado presentan el libro *Rosa Luxemburgo* de Rodrigo Quesada.





En este número 38 se incluye un dossier de 6 investigadores mexicanos, quienes sistematizan diversos temas sobre las relaciones y conflictos entre México y Centroamérica, dicho dossier es presentado por la Doctora Laura Beatriz Moreno, historiadora. Agradecemos profundamente a la Dra. Moreno su esfuerzo en coordinar tan interesante trabajo. Los invitamos a leerlo con mucha atención ya que aportan luz sobre los conflictos limítrofes entre México y Guatemala, un costarricense en México, colaborando en el desarrollo industrial del país, los migrantes de la guerra y su llegada a México, los acuerdos de paz de Chapultepec, etc.

Finalmente, solo nos queda agradecerles a todos los que comparten con nosotros sus investigaciones y permiten, nuevamente, presentarles a ustedes una excelente Revista Estudios.

Muchas Gracias,

Carolina Mora
Universidad de Costa Rica
Directora

revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr
<https://orcid.org/0000-0002-2175-443X>

